

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

EN ESPAÑA : : : 1'25

EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Corti, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO . 10

## ALARMA

Muy desgrazadamente nos ha sorprendido esta mañana la noticia de que en las primeras horas de la madrugada había estallado un petardo en la fachada del Palacio Episcopal causando lieros desperfectos en el edificio, sin que, afortunadamente, ocasionara desgracias personales.

En el ánimo de cuantos, habiendo tenido ocasión de comparar el estado de permanente zozobra en que se vive en muchas poblaciones del continente, con la constante tranquilidad que en nuestra capital hasta ahora hemos gozado y apreciar sus ventajas, habrá causado dolorosa impresión el atentado de esta noche.

Libre Palma por su posición geográfica por la sensatez y dulzura de carácter de sus habitantes de los efectos de esas remudas convulsiones sociales que tan a veces han sembrado la muerte y la consternación en ricas y florecientes poblaciones de la península española y de extranjero, ha podido no sólo entregarse, sin preocuparse del porvenir, al fomento de su riqueza, sino ofrecer hospitalidad franca y segura a las personas que haciendo asegurado su subsistencia por el trabajo ó favorecidos por los caprichos de la suerte buscaban un refugio en donde gozar tranquilamente del bienestar que en holgada posición les permite.

Esas ventajas grandes, inmensas, que en cierto modo compensan los inconvenientes de nuestro aislamiento, se hallan a peligro de desaparecer si nuestras autoridades no extreman la vigilancia para impedir tamaños atentados y la energía para castigarlos si por desgracia no fuese posible evitarlos.

Hasta hoy ha sido posible y tolerable rescindir casi en absoluto de un cuerpo de policía numeroso, bien organizado y dirigido por jefes inteligentes y celosos que estuviera siempre al corriente del género de vida y de los propósitos de la gente maleante del país que en ninguna parte falta en absoluto, y cuidara de vigilar y seguir de cerca a la que pudiera salir de fuera hasta adquirir el consentimiento de que no viene animada de nuestras intenciones. Pero en lo sucesivo no es posible continuar de este modo. Es indispensable aumentar el cuerpo de policía, sanearlo y hacer que todos los individuos que lo compongan se dediquen exclusivamente a prestar los servicios propios de su instituto; y para conseguirlo hay que empezar por cambiar radicalmente de sistema en la elección de las personas que han de desempeñar los cargos de organismo tan importante, hasta los destinados a premiar méritos políticos.

Es preciso que el Gobernador y el Alcalde en la provisión de los cargos del cuerpo de policía y de la guardia municipal se desentiendan en absoluto de toda recomendación y tengan en cuenta única y exclusivamente los antecedentes y las aptitudes de los que aspiren a desempeñarlos.

De los efectos producidos por la exclusión de que se trata y que nos mueven a escribir las presentes líneas, se desprende que la intención del autor era producir alarma más bien que causar daño; pero de la impunidad de semejantes actos se repite; y si hoy por fortuna no hay que lamentar el susto de los que habitan el Palacio Episcopal y los edificios inmediatos y la alarma de la población, puede venir el caso de que mañana haya que de condolernos de algún luctuoso acontecimiento.

## DESDE LA ARGENTINA

Buenos Aires 2 de Abril de 1901.

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA:

También aquí ha dado que hacer *Electra* a la policía, puesto que el público se ha creído obligado, como en España, a vociferar y armar escándalo durante las representaciones y a organizar manifestaciones callejeras a la salida del teatro, y como la policía no ha querido tolerarlas, ha habido abundante repartija de palos con música de la *Marseilles*.

Los corresponsales de la prensa argentina en España nos contaron lo ocurrido en Madrid, primero, y en provincias después, con motivo del estreno de la última comedia de Galdós, y tan extensa y continuada información telegráfica hizo avivar el deseo de conocer la obra. Libreros y cómicos vivieron un mes suspirando la llegada del correo, y precisamente para que la expectativa fuera mayor, el *Danubio*, de la Mala inglesa, que traía los primeros ejemplares, vino retardado de una semana. Al día siguiente de llegado el correo, un editor poco escrupuloso, (y Dios sabe si abunda el género en estas Américas) intundió las librerías y quioscos con una edición económica, (a 30 centavos) rebentando a los libreros de buena fe que la pidieron a Madrid y que han debido venderla a peso y medio. Uno solo de ellos, según se dice, recibió 5000 ejemplares.

Los empresarios de teatro, por su parte, tampoco perdieron el tiempo y en el afán de estrenar la obra antes que ningún otro, la han sacrificado bárbaramente. De antemano y guiándose por las noticias telegráficas pintaron las decoraciones y repartieron los papeles, y apenas llegaron los ejemplares de *Electra*, subió ésta a la escena en tres teatros a la vez, al mismo tiempo que en otro se estrenaba su parodia (!): *La Eléctrica*. Un colmo, como se ve.

Artísticamente considerado las representaciones de *Electra* han sido una iniquidad. De las tres compañías que la ejecutan, dos son del género chico, y malas: La única que podía atreverse con ella, que es la que dirige Mariano Galé, la presentó sin estudio, y el apuntador trabajó por todos. Bien es verdad que el público invade el teatro, ó los teatros, mejor dicho, noche a noche, y no va precisamente a gustar el drama, sino a glosar sus escenas principales con vociferaciones de todo género y calibre. Y lo que pasa en Buenos Aires ocurre en provincias, pues a la fecha *Electra* ha recorrido ya los teatros todos de la República: donde han faltado cómicos de oficio para perpetrar el *dramaticidio* han sobrado cómicos de afición, y ¡adelante con *Electra*! ¡Muera Pantoja! ¡Viva la libertad!

Por el momento, chulos, paletos, golfos, timadores, toda la gama, vamos del género chico, han hecho *mutis* por el foro, han desaparecido de repente como las figuras del cinematógrafo, y en su lugar ha aparecido Pantoja; pero un Pantoja, ¡ay!, pura caricatura que hace desear rabiosamente la restauración del tercio de los ratos ó del tango del último chulo. Mientras tanto, más ó menos grotesco, más ó menos caricaturado, Pantoja impera y no se rinde, no ¡Qué se ha de rendir, si el negocio de taquilla va resultando una mina de oro!

Que en España, dadas las circunstancias políticas y sociales del momento, el estreno de *Electra* diera motivo a los sucesos acaecidos, fácilmente se comprende; había y sigue habiendo motivos sobrados para ello; pero aquí, en este país, cuyas leyes amparan todas las creencias, todas las ideas religiosas, y es, por tanto, absoluta la libertad de conciencia, y donde, además, aún siendo la religión del estado la católica romana y aunque el gobierno ejerce el patronato de la iglesia argentina está muy lejos el clericalismo de gozar de la preponderancia casi absoluta de que goza en España, las manifestaciones ruidosas a que se han entregado determinadas gentes con ocasión de las representaciones de *Electra*, resultan fuera de lugar y hacen antipática la obra a la mayoría, no por su tesis, que no es ninguna novedad en el teatro, ni espantaría a más de media docena de conciencias, sino por el *bochinche*, por el escándalo impropio e inoportuno con que se la celebra.

No faltan, por cierto, en Argentina, curas, frailes y monjas de toda mena, ni es insignificante la influencia que la sotana ó el hábito

ejercen en la sociedad; pero curas católicos, popes ortodoxos, pastores protestantes, rabinos judíos y capitanes del *salvation army*, todos gozan de igual libertad para su propaganda, y cada rito tiene sus iglesias y su culto público, así como cada secta sus escuelas, incluso la masonería.

El mismo clero regular no percibe sueldos del gobierno, excepto los obispos y dignidades de los cabildos; pero éstos sólo reciben del tesoro nacional una asignación por demás modesta comparativamente a los sueldos que disfrutaban los empleados públicos y no de superior categoría. Si no recuerdo mal el obispo de Mallorca disfrutaba una prebenda de 22.500 pesetas al año, con más 5000 pesetas para gastos de representación ó de secretaría, y recibe aún los cuatro quintos del producto de la bula para limosnas. Las dignidades del cabildo catedral cobran de 3.500 a 5.000 pesetas; los beneficiados, 1.500; los canónigos, 3.000. Y entre todos suman algunos: unas dos docenas cumplidas. La provincia, con una población de 250.000 habitantes cuenta con dos obispos y la colegiata de Ibiza. La división parroquial de Mallorca exclusivamente comprende seis parroquias en la capital y cincuenta y tantas en los demás pueblos, y curas párrocos, economos, vicarios y sacristanes, todos chupan del presupuesto, como buenos españoles.

Pues bien: la provincia de Buenos Aires, la más rica y la más poblada de esta República, (1.100.000 habitantes) está dividida en 97 parroquias, (cuyos párrocos y vicarios no cobran un céntimo del gobierno; viven de los derechos de iglesia y de las subvenciones del vecindario) y para gobernarlas no hay más que un obispo con 500 pesos de sueldo, y cuatro canónigos con 50 pesos cada uno.

Es decir, que mientras que en España el presupuesto del Culto y Clero asciende a 45 millones de pesetas, (cua-ren-ta-y-cin-co-mil-lones) superior, si no me engaño, al presupuesto de Instrucción pública, ó por lo menos igual, con la contra de que los maestros no cobran ó cobran tarde y mal y el clero recibe puntualmente sus haberes, la provincia de Buenos Aires invierte sólo para la enseñanza primaria 4.000.000 de pesos al año (12.000.000 de pesetas) y 450.000 pesos (1.350.000 pesetas) en subsidios a hospitales, asilos de beneficencia y otros establecimientos de caridad, católicos ó no, y para construcción y reparación de templos, y el gobierno de la nación concurre por su parte con 1.200.000 pesos (3.600.000 ptas.) para la enseñanza secundaria y normal y subvención a la enseñanza primaria en dicha provincia, mientras que el obispado de La Plata no cuesta al tesoro nacional más que doscientas mil pesetas.

Haga los comentarios el que quiera.

No se crea por lo dicho que el clero tanto el regular como el secular, aunque con respecto a éste huelga la aclaración, pues bien sabido es que el clero secular no pasa necesidades en ningún país, viva en estado de pobreza en Argentina. No, nada de esto. Buen golpe de curas mallorquines ejerce su ministerio en Argentina que podrían dar fe de que entre cobrar del gobierno en España ó vivir de la limosna de los fieles en América, más provechoso es lo último, y con notable ventaja.

Y a mí que me parece muy contrario a las conveniencias de la nación lo que sucede en nuestra tierra respecto a este punto, me parece, en cambio, muy justo lo que ocurre aquí, y dado, como dije, que la propaganda es libre para todos y que el gobierno no ayuda con todo su poder a unos en contra de los otros, no sabría censurar a los que particularmente sostienen el culto de su religión con su bolsillo, ni a los que prefieren educar a sus hijos en establecimientos de enseñanza regentados por curas, en vez de mandarlos a las escuelas laicas del Estado, ni a las señoritas que renuncian al mundo para enclaustrarse, ni a los que militan en las filas del partido clerical. Porque ¡viva la libertad! si ella consiste en respetar las ideas de cada cual.

Por eso me ha parecido que holgaban las manifestaciones anticlericales de los fanáticos de *Electra*, y digo fanáticos de *Electra* porque parece que esos señores han querido también hacer de *Electra* una bandera, y nunca me han parecido mejor aplicados que en esta ocasión los palos que ha repartido la policía. ¡Viva la libertad! ¿Qué mayor

libertad que la que aquí gozamos en materia religiosa?

Hablando de otro asunto. Ya se abrió el abono para la temporada de Mari Guerrero. Nos promete «*Electra*», y debemos felicitarlos de ello los que deseamos ver y oír el drama bien interpretado y sin correr el riesgo de aguantar un estacazo. A demás anuncia el estreno de *El loco Dios*, *Neión*, *Virginia*, *L' Atglón*, *El Alcalde de Zalamea* y otras más nuevas en su repertorio. ¿Saben Vds., ó quieren saber cuanto cobra? 1.050 pesos por palcos de proscenio, 600 por palcos altos y 144 por sillón de platea por una temporada de 18 funciones. También abrió abono la compañía de la actriz italiana Clara Della Guardia, y por 24 funciones cobra sólo 60 pesos por butaca. Doy ambos datos porque ellos dicen bastante a cómo cotiza el público bonaerense el valor artístico de la compañía Mendoza-Guerrero.

El comandante Betbeder que mandaba la «*Sarmiento*» cuando dicho buque estuvo en España, ha sido nombrado ministro de marina. Simple capitán de navío y muy joven, pues sólo cuenta treinta y tres años de edad, no ha suscitado, sin embargo, oposición su nombramiento porque dados sus antecedentes se espera mucho bueno de su administración. Es un buen amigo de los españoles. De Vd. affmo.

JUAN DE LAS VIÑAS.

## LAS MODISTILLAS

A propósito de la huelga de modistas en París, Marcel Prevost, el literato ilustre, publica en *Le Figaro*, de París, con el título de «*Manos pequeñas*», un artículo que, por su sprit, la ternura y compasión que en él se revelan y el espíritu de justicia que le anima, resulta interesantísimo y digno de que le conozcan nuestros lectores:

### Manos pequeñas

Es inútil que acudan a la generosidad del público parisiense las manitas que trabajan con el hilo y la aguja, pues son escasas las monedas de oro que recogen.—Ayer, 35 francos; hoy, 30. ¿Cuánto será mañana? ¿Cuánto dentro de ocho días?... ¡Pobres manitas!

Sin embargo, dos listas enormes arrojan un imponente total diario de socorros a los mineros declarados en huelga en Montceau-les-mines.

Oro y plata en la mano callosa del minero; moneda de cobre en la delicada mano con dedos maltratados por las picaduras de la aguja.

Terrible lección de cosas para la gente que se ríe y encoge de hombros cuando se habla de la desigualdad de los sexos.

X

No hay necesidad de ser un psicólogo sutil, ni profundo economista, para comprender, las razones de esta diferencia de conducta.

La primera y más infame, la que nadie querrá confesar, porque llevaría consigo la revelación de una secreta cobardía, es que la mano pesada del minero, no ocupada con las herramientas sabría manejar un arma en caso de necesidad; en cambio, las manos pequeñas de las costureras no saben más que tenderse y suplicar.

La frase terrible de Proudhon acude a los cerebros de los satisfechos: «*Qui á du fer á au pain*». Y la mayor parte de los ciudadanos pacíficos prefieren ver un pan mejor que un fusil en la mano del obrero, aunque tenga que pagar el pan.

Así, cada día la caridad moderna se convierte en un seguro contra los riesgos a que está expuesta la riqueza. Esto no es ni muy generoso ni muy valiente, ¡pero qué importa, si los pobres se declaran satisfechos?

Y parece que si se conforman, puesto que nunca hemos estado más cerca de la gran fortuna tanto tiempo diferida: los derechos pasivos de los obreros.

La desigualdad de fuerza física entre el obrero y la obrera, que hace más temible a aquél que a ésta, es irremediable, desgraciadamente, para la mujer.

Pero hay otras desigualdades puramente sociales, que no tienen menos influencia sobre la prudente esplendidez del público.

La mano del minero de Montceau, la mano del cargador de Marsella, depositan de vez en cuando una papeleta electoral en la urna

de la Alcaldía. Tiene necesidad de esta mano todo lo que vive de la elección.

La manita de la obrera carece de armas morales y materiales que le ayuden. Ni el puñetazo ni el voto. Por eso se pasa a su lado, fingiendo no verla, cuando se adelanta abierta, pidiendo el óbolo de auxilio para la huelga.

Que se medite seriamente sobre esta inferioridad, y se comprenderá que las mujeres, al pedir el desarrollo de sufragio, no persiguen solamente una satisfacción de amor propio ó una quimera política.

Verdaderamente, la papeleta electoral, que el hombre convierte muchas veces en mercancía, sería un preciosa concesión para las mujeres.

Porque hace cien años que se proclamaron los derechos del hombre, mientras que todavía no se ha formulado la declaración de los derechos femeninos.

X

Veo, además, una tercera razón, más difícil es decir, que explica la indiferencia práctica ante la petición de socorros de las manos pequeñas. Todos la hemos entrevisto, sin embargo, estos días, en el encogimiento de hombros y en el guñar de ojos de la gente al hablar de la huelga, y la hemos visto con claridad en los humorísticos comentarios de los periódicos.

Si las obreras de un telar flamenco se declaran en huelga, aparece ante nuestra imaginación un cuadro emocionante que excita nuestra sensibilidad: la madre de familia, envejecida por el trabajo, entrando en el vacío hogar donde los niños tienen hambre. ¡Pero en París! ¡En el bulevar!... Estas muchachas, de cabellos rubios ó castaños, que cruzan al mediodía, del brazo y en alegres bandadas, la calle de la Paz, ¿queréis haceros creer que...? Vamos, nunca se nos convencerá acerca de su miseria...

Tal es el espantoso razonamiento, más ó menos consciente, con el que muchas personas sensibles hacen callar su piedad natural.

La obrerita es considerada por esas personas—dígámoslo claro—como un objeto cmodo de galantería. Leed los anuncios especiales de algunos periódicos: es siempre una obrera joven y guapa, que tenga trabajo, con quien desea unirse el eterno señor de cuarenta años, de buena posición. De esto a deducir que detrás de cada modista sin trabajo se oculta un señor de buena posición que paga los gastos de la huelga, no hay más que un paso.

He aquí una leyenda antipática que es preciso desvanecer. Es inútil decir que la obrera parisiense es siempre una mujer de vida alegre. Aunque parezca extraño a los filósofos de café, existen muchas que no han caído y que no se entregarán sino con todos los requisitos legales.

Todos los jefes de establecimientos pueden dar noticias y podréis saber la verdad, pues conocen los nombres de las invulnerables; entonces tendréis el convencimiento de que todos los talleres de costura no son semilleros de cabezas destornilladas, como generalmente se cree.

«*¡La virtud de la obrera parisiense!*—exclama el conde de Haussonville en su interesante libro *Salarios y miserias de las mujeres*.—Espero que hará sonreír esta frase. Pero, a imitación de Lacordaire, diré que no tengo miedo al ridículo, por la gracia de Dios, y expresaré lo que pienso. Hay mucha virtud en la obrera parisiense, mucha resignación y valor, y a veces mucho heroísmo; existen algunas que son verdaderas santas. La casualidad ha hecho que esté al corriente, en todos sus detalles, de la vida de ciertas muchachas modistas en su mayoría, educadas en el Asilo de Huérfanos Alsacionoloronés de Verinet. Tengo la pretensión de que el término medio de las que llevan una vida ordenada, el tanto por ciento no es inferior al de las que han disfrutado una educación aristocrática ó burguesa.»

Es consolador que una voz tan autorizada exprese tantas seguridades. Por otra parte—y esto es necesario decirlo para disipar la piedad irónica de la multitud,—es incontestable que estas pobres muchachas, casi libres, teniendo cotidianamente su vista el espectáculo de la galantería, expuestas a tentaciones fuertes, cuando tienen alguna debilidad es casi siempre desinteresada.

Para un caso de pura lanzada a la vida galante por algún «gentleman», ávido de carne fresca y resuelto a pagar sus placeres

con largueza, cuántos otros no se ven en que, sin contrato alguno, unen las infelices trabajadoras su suerte a la de un muchacho de su edad y clase, tan necesitados ó más que ellas.

¡Y cuántas otras, que se entregaron, como en matrimonio á su primer amor, y, al tener el primer hijo, sea que logren casarse ó sea que se las abandone, renuncian al cariño «se tiennent tranquilles!» En resumen, nada hay más extraño en la obrera que el desarreglo sistemático con móviles interesados.

La razón es sencilla. y no es preciso ninguna información para convencer. Si estuvieran bien pagadas, haciendo la vida alegre, para que hubieran de continuar trabajando?

¡Ah! Todavía se ven más explotadas aquellas manitas por el amor que en el taller.

A semejanza de lo que representa para algunos la doncella de la casa ó la institutriz, así para ciertos egoísmos masculinos la costurera ó la modista representan el placer económico y halagador de la muchachita inexperta, alegre despreocupada que, contentándose con poco dinero, asegura una fidelidad, á la que contribuyen las inevitables horas de trabajo. Yo pregunto: En una asociación fundada sobre tales bases, ¿quién de los dos asociados es más acreedor del otro, y para quién es humillante la situación? El «señor de buena posición» que se anuncia en la cuarta plana de los periódicos es verdaderamente un indcente señor.

¡Que París, tan dispuesto con frecuencia á rendirse á las emociones generosas, conceda un poco de piedad activa á las manos pequeñas!

No sé si, desde el punto de vista económico y racional, las huelguistas de la costura hicieron bien declarándose en huelga; sólo sé que no debe tomarse á broma porque tengan cabellos castaños ó rubios, dedos finos y aspecto elegante.

Es vergonzoso abandonarlas, porque son débiles, porque ni el proletario ni el diputado tengan nada que temer de ellas, siendo para las pobrecitas lo más interesante el que se piense que puedan proporcionarse dinero sin trabajar.

¡Encantadoras manitas, acostumbradas á coser, á plegar, á disponer trajes que constituyen la alegría de otras mujeres! Seamos respetuosos, por lo menos, con la libertad de sus caricias.

MARCEL PRÉVOST.

### El cura mártir

París 11.—Confirmo mi telegrama de ayer tarde relativo al aplazamiento indefinido de las gestiones para la rehabilitación del P. Bruneau, á la que se oponen Deribere, Desgades y la Jeannette.

Se notan tanteos, temores, vacilaciones y prejuicios; exigencias políticas y religiosas; intervención de altas influencias, etcétera; todo como al empezar el asunto Dreyfus.

La Prensa se limita á publicar la última hermoza carta del P. Bruneau, pidiendo perdón á Dios, á los hombres y al clero, y reiterando su protesta de inocencia al comparecer ante el inapelable tribunal de Dios.

En cuanto á los defensores del cura guillotinado, hasta monseñor Conetis se retira del palenque, desmintiendo los propósitos que le atribuya la voz pública.

Sólo el P. Bolo, que hace de Emilio Zola en este J'accuse religioso, sigue de pie; pero impenetrable.

Entre tanto, y hasta que la cosa tome otro sesgo más interesante y desaparezca el peligro de que me llamen *latero*, suspenderé mi información sobre este asunto.

### Catástrofe en Trubia

Del Heraldo de Madrid.

Cerrada ya nuestra edición de Madrid, recibimos anoche las primeras noticias de la horrible catástrofe de Trubia, que ha llenado de consternación y duelo toda aquella región.

El primer telegrama de nuestro corresponsal en Trubia decía solamente:

Trubia 11.

Fundiendo un cañón sistema Ordóñez, de 24 centímetros, se ha producido una explosión, desconociéndose aún las causas.

Se sabe que son varias las víctimas; procura informarme para precisar su número.

Hoy se han suspendido los trabajos; reina gran pánico.

Telegrafiaré ampliando detalles.

×

Más tarde recibimos nuevos telegramas que venían á confirmar la triste sospecha; la explosión, por la forma y la hora en que tuvo lugar, ha producido víctimas numerosas y lamentables pérdidas, cuyas responsabilidades deben ser estrechamente exigidas y depuradas.

Nuestro corresponsal amplía las primeras noticias de la catástrofe en la forma siguiente:

Desde Oviedo.—Se ignoran las causas.—La tropa ileña.

Oviedo 11.

La noticia de la explosión ocurrida hoy en un taller de la fábrica de Trubia, ha producido consternación indescriptible; las tropas de guarnición en esta habían marchado de maniobras á Trubia, y al conocerse la catástrofe, las fami-

lias de la oficialidad han pasado horas mortales de ansiedad y de angustia. Por fortuna se ha recibido un telegrama del general Rubín, que manda las fuerzas, participando que en la tropa no ha ocurrido novedad.

Las causas de la catástrofe se ignoran todavía, haciéndose sobre ellas muchos comentarios. El momento de la explosión.—Horrible detalle.—El número de víctimas.—Las autoridades.—Socorros.

Oviedo 11.

Me comunican de Trubia que la catástrofe ocurrió en el momento de colar un cañón Ordóñez; esta operación la presenciaban muchos individuos del personal de la fábrica, y á esto se debe el que las víctimas hayan sido numerosas.

Se cuentan tres muertos y 15 heridos, dos de ellos gravísimos.

A gran distancia del lugar del suceso se han encontrado restos humanos carbonizados.

A consecuencia de la explosión han ocurrido hundimientos en algunas instalaciones de la fábrica, produciendo pérdidas materiales considerables.

Las autoridades de esta y una brigada de Sanidad han salido inmediatamente para Trubia á prestar los primeros auxilios.

Sigó telegrafando.

Pormenores del siniestro

Trubia 11.

Informado del triste accidente de este importante centro, resulta que al fundir un cañón Ordóñez de 24 ocurrió una explosión formidable, levantando la cubierta del taller, que fué á parar á los edificios inmediatos, causando destrozos grandes en la biblioteca y oficinas.

La causa continúa en el mismo estado. Relativamente, las pérdidas materiales son de poca importancia.

El pueblo está consternado. Los muertos son: José Menéndez, Sandalio Estrada y José Bicoen.

Los heridos son doce, y entre ellos uno grave; pero confíase en salvarle. Los jefes y oficiales de la fábrica demostraron actividad para socorrer á los heridos, facilitando toda clase de medios.

Inmediatamente se personaron aquí el gobernador, el alcalde, el ingeniero jefe y otras autoridades, que trajeron medios y un botiquín repleto.

También llegaron redactores de periódicos de Oviedo y corresponsales de los de Madrid.

Se elogia con justicia al médico militar señor Gómez, por su celo en la curación de los heridos, é igualmente al médico municipal Sr. Escosura.

Mañana practicarán dichos facultativos la autopsia, procediéndose inmediatamente al sepelio.

### Telegrama oficial

Oviedo 11.

Gobernador á ministro de la Gobernación: En este momento regreso de Trubia, pudiendo comunicar á V. E. los siguientes datos que me facilita el coronel director de la fábrica nacional.

Una media hora después de fundirse un cañón de 24 centímetros, ocurrió en el taller formidable explosión, que levantó la cubierta, proyectándola sobre talleres adyacentes y edificios, biblioteca y oficinas.

Desgracias personales, tres muertos y 15 heridos, de ellos, uno grave.

Ignórase causa accidente; pérdidas materiales, son de gran consideración.

### La Fábrica

La fábrica de Trubia se encuentra situada á dos kilómetros del pueblo, á orillas del río.

En el área de la fábrica merecen especial mención las oficinas y la gran biblioteca, enriquecida con las mejores obras científicas y preciosamente decorada; la fundición de cañones, con grandes hornos en semicírculo, en los que pueden fundirse cargas de 70 quintales de hierro, con la gran fosa de nueve metros de profundidad, donde se colocan los moldes interior y exterior de arena refractaria que han de formar la pieza; con múltiples canales por donde corre el hierro fundido y con una poderosa grúa giratoria; los talleres de barrenar, cuya nave moderna es anchurosa y magnífica; las fraguas; taller de entubado y calderas; el parque, donde se exponen los cañones de gran calibre que salen de la fábrica; la hermosa plaza-paseo, frente á la cual se alzan el palacio de la dirección y las casas de jefes, oficiales y directores de los trabajos; el depósito de la admirable máquina dinamómetro Millard, con la que se aprecian la resistencia y elasticidad de los hierros y aceros; los grandes talleres y hornos de fundición de proyectiles, la máquina soplante y las fraguas; la fabricación de hierro forjado y zunchos; el depósito de carbones y primeras materias; los talleres de fabricación de limas, con hornos, máquinas y poderosos martinets; la fábrica de ladrillos refractarios; el gran taller de montaje y el parque; las escuelas; los cuarteles ó habitaciones de los maestros de talleres; varios talleres, la capilla y el cementerio.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos véase en la Sastrería de los ALMACENES MONTANER—Sindicato, 2 á 10.

### OBRA NUEVA

#### Algo sobre nuestra marina militar

por D. José Riera y Alemañy

2 PESETAS

DEL MISMO AUTOR

#### Defensa marítima de las Islas Baleares

1.50 PESETAS

LIBRERIA DE JOSÉ T. OUS.

## INFORMACION

### Monumento á Alfonso XII

Convocada por el Gobernador civil don Salvador Naranjo se verificó anoche una reunión para tratar de la suscripción destinada á erigir un monumento á la memoria del Rey D. Alfonso XII.

Entre los asistentes recordamos á los siguientes: Deán del Cabildo, Arcediano de la Diócesis, D. Guillermo Moragues, D. Alejandro Rosselló, D. Sebastián Font, D. Joaquín Rovira, D. M. Enrique Lladó, D. Antonio Mestres, D. Pedro Armenteros, D. Rafael Ribas, D. Sebastián Domenge, D. Damián Serra, D. Francisco de P. Massanet, D. Anonio Alcover, D. Juan Ginard, D. Pedro Sampol, D. Joaquín Puigdorfol, D. José Alcover, D. Ignacio Seguí, un representante de LA ULTIMA HORA y otras personas que no recordamos.

El Sr. Naranjo expuso el objeto de la reunión y dió cuenta de las indicaciones que había recibido de la comisión constituida en Madrid para la erección del monumento.

Indicó la conveniencia de nombrar una comisión para que organice la suscripción en esta provincia; y habiendo aprobado la idea todos los presentes se acordó que la comisión se componga de los Sres. siguientes:

- Deán del Cabildo.
- Arcediano de la Diócesis.
- Presidente de la Diputación,
- Alcalde de Palma.
- Comandante de Marina.
- Director del Instituto.
- Decano de la prensa de Palma.

Tomado el anterior acuerdo se disolvió la reunión ofreciendo todos los reunidos apoyar la idea del monumento.

### Conciertos en el Príncipe

Con el concurso del eminente violinista y maestro director Mr. Crickboom y de Madams Reué Crickboom, pianista, se anunciarán en breve para los días 18 y 19 dos grandes conciertos en los que se dejarán oír en nuestro teatro Principal los afamados cantantes de los conciertos Lamoureux y Colonne, de París, Mr. Engel (tenor) y Madam Bothary (soprano).

En los programas, se nos asegura, figuran los primeros compositores de todos los tiempos desde Schutz (Siglo XVI) hasta Wagner y Cesar Franch pasando por Gluck, Schubert, Schuman, Mendelsohn, Weber, etc., etc.

Figuran, además, algunos famosos duos de salón que es de esperar produzcan aquí entusiasmo.

Aún cuando nosotros no hemos oído á los cantantes mencionados, no desconocemos la fama de que gozan y creemos además que el maestro Crickboom, que es quien les presenta á los públicos de Barcelona y de Palma, es una garantía que vale mucho más que los sueltos de periódicos y revistas que como tarjeta de recomendación acostumbran presentar ciertas estrellas que luego no pasan de asteriscos ó asteriscos.

### Asuntos Municipales

Habiendo prohibido el señor Alcalde que los vendedores de la plaza Mayor se situaran entre los pórticos de la misma, una numerosa comisión de aquellos le ha visitado esta mañana en su despacho suplicándole que les permitiera continuar en sus puestos.

El señor Lladó ha accedido á la petición por algunos días, para que no se crea que su prohibición obedece á fines electorales.

D. Juan Barceló, Ingeniero de Caminos, desde Ibiza donde se encuentra en comisión de servicio, ha remitido al señor Alcalde la contestación á la consulta que tuvo á bien dirigirle sobre abastecimiento de aguas.

Considera imposible que se obtenga el agua á presión hasta los últimos pisos sino se aborda el problema en toda su amplitud y para ello es preciso la construcción de una red completa de cañerías de conducción con sus depósitos reguladores, lo cual significa un gasto considerable que no respondería al aumento que se obtendría.

Por la misma razón descarta la construcción de depósitos donde se almacenase el agua durante el invierno, inclinándose á que se adopte el sistema de elevar las aguas subterráneas por medio de bombas y esto sólo

como paliativo al mal que se padece pues opina que ha de abordarse de frente el problema de canalización de las aguas.

En la orden del día de la sesión de mañana figuran los asuntos siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Extracto de los acuerdos del ayuntamiento y junta municipal tomados durante el mes de abril.

Comisión de bomberos.—Renuncia del cabo de la brigada de Bomberos Mateo Sans.

Idem de cementerios.—Dictamen presentando la liquidación de las obras practicadas en el cementerio para la construcción de 18 sepulturas de 3.ª clase.—Otro proponiendo se expida título por duplicado de una sepultura.

Idem de hacienda.—Devolución de la fianza á D. Rafael Salvá contratista que fué del arbitrio sobre ocupación de la vía pública.

Idem de obras.—Permisos para obras particulares.

### Petardo en el palacio episcopal

La primera noticia

A primera hora de la mañana hemos sabido que por la madrugada había estallado un petardo en el palacio episcopal, habiendo procurado adquirir noticias sobre el suceso para satisfacer la curiosidad de nuestros lectores, las cuales damos á continuación.

A cosa de las dos de la madrugada se ha oído en casi toda la ciudad una estrepitosa detonación que ha hecho cundir la alarma entre las personas que á aquella hora se hallaban en la calle.

Desorientación

Los serenos y agentes de policía han oído el estruendo desde los barrios más apartados habiéndose dado el caso extraño de que apesar de esto no han podido averiguar en varias horas el sitio en que había sonado la detonación, pues ni el mismo sereno del barrio de la Catedral ha sabido darse cuenta de ello.

Así es que los agentes de la autoridad han recorrido la población en todas direcciones y hasta alguno de ellos ha llegado á las fortalezas de los alrededores, sospechando que se trataba de la explosión de algun polvorin, sin obtener resultado satisfactorio en sus pesquisas.

Orientados

Por último, siendo ya de día, se ha averiguado por los vecinos que la detonación se había producido en el palacio episcopal. Allí se han dirigido los jefes de policía y de la guardia municipal y allí hemos ido también nosotros para recoger detalles del suceso.

En el palacio episcopal

La detonación ha producido en el palacio episcopal la alarma que es de suponer, pues ha puesto en conmoción todo el edificio. El Ilmo. Sr. Obispo y todos sus servidores han recibido el consiguiente trastorno y han saltado de la cama para enterarse de lo que sucedía; pero bien pronto se han tranquilizado al ver la escasa importancia del suceso.

Los desperfectos

Puede decirse que el atentado ha sido inofensivo, pues habiéndose producido la explosión del petardo en el umbral de la puerta principal del palacio y en su parte izquierda, solo ha destrozado la puerta en una extensión de tres ó cuatro decímetros cuadrados.

La madera ha saltado en pequeñas astillas, esparciéndose éstas por el interior del zaguán.

A esto se reducen los desperfectos, pues ni siquiera se han roto los cristales del palacio ni de las casas inmediatas, aunque esto es bastante extraño por haber sido muy estruendosa la detonación.

El juzgado

A las nueve de la mañana se ha presentado en el palacio episcopal el juez de instrucción Sr. Armenteros, acompañado del escribano Sr. Vidal y del alguacil Sr. Benito, instruyendo las diligencias oportunas.

Se ha requerido la presencia del maestro carpintero Sr. Borrás para que apreciara la importancia de los desperfectos ocasionados y se ha tomado declaración al Sr. Obispo y á los que con él habitan en el palacio del obispado.

Los autores

Son hasta ahora completamente desconocidos los autores del atentado y ni siquiera se sospecha de quien haya podido salir la perversa idea de cometerlo.

Lo que sí se cree es que los que colocaron el petardo no se propusieron más que causar alarma, pues de haber sido otras sus intenciones hubieran colocado un explosivo de otra naturaleza.

La policía y la guardia municipal están practicando pesquisas para dar con los autores del hecho.

Un rumor

Se ha dicho que ayer el Sr. Obispo recibió un anónimo, del que no hizo caso, anunciándole la colocación del petardo. Nosotros no hemos podido confirmar este rumor.

### Visitas

Durante todo el día ha sido muy visitado la casa del Sr. Campins.

Ha ido á cumplimentarle con motivo de suceso que acabamos de describir las autoridades, muchas personas principales de esta ciudad y todo el clero palmesano.

En los alrededores del palacio ha habido constantemente grupos de curiosos examinando los efectos de la explosión.

### De Política

Abiéndose reunido anoche el comité de partido liberal weylerista acordó por unanimidad presentar en las próximas elecciones como candidatos para diputados á cortes por esta isla á los Sres. D. Guillermo Moragues y D. Mateo Garau; dejando el tercer puesto de la mayoría para otro candidato que oportunamente se designará de acuerdo con el ministro de la Gobernación.

El jueves próximo se reunirá el partido en junta general extraordinaria para sancionar con su acuerdo la candidatura y dar impulso á los trabajos electorales.

### El autor de un asesinato

A consecuencia de las diligencias practicadas por la guardia civil del puesto de Ibiza para descubrir al autor del asesinato de Francisco Ribas Sala (a) Gibert, ocurrido el día 7 de Febrero último, ha sido detenido este día y entregado al juez de instrucción Antonio Tur Torres (a) Font, de 50 años, presunto autor del delito.

### En la Misión

Mas concurrida, si se puede, que las anteriores ha estado la fiesta celebrada hoy en esta iglesia.

Como los demás días, el templo estaba adornado é iluminado espléndidamente.

En el altar mayor ardían profusión de cirios, presentando magnífico aspecto la iluminación por el gas acetileno.

Se ha cantado á grande orquesta la misa partitura del Mtro. Paccini.

El cura-párroco de San Jaime Sr. Barcel encargado del panegírico ha hecho hermoso discurso sobre las grandezas que proporcionó el servir á Jesu-Cristo en todas ocasiones.

H hecho la biografía del P. Francisco Clet, uno de los 77 cristianos martirizados en la China el Febrero de 1820, y á quien esta ba dedicada la fiesta.

Esta noche terminarán los solemnes cultos en honor de dicho Beato misionero.

Predicará en ellos el P. Bayó.

### Del mar

Ayer entraron en nuestro puerto los laúd *Joven Miguelito, Angela y San José*, de Ibiza los dos primeros y Santafiy el segundo.

—Fué despachado ayer para Alcedia laúd *San José*.

—Hoy, á las cinco y media ha fondeado el vapor-correo *Isleño* procedente de Alicante é Ibiza.

—Poco después lo ha efectuado el bergantín goleta *San Francisco* procedente de Termini, con habas.

—A las dieciocho ha salido para Barcelona el vapor-correo *Bellver*.

### Crónica Sollerense

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

La noche anterior mientras se estaba presenciando los juegos pirotécnicos en la plaza de la Constitución, á intervalos cayó sobre esta villa finísima lluvia que precipitó la ejecución de los números del programa. A pesar de esto la gente se pasó por la plaza y calle adjuntas, reinando mucha alegría y animación, hasta que un ligero chubasco la hizo retirar precipitadamente.

El lunes amanece espléndido; por todas las calles se ve más concurrencia que de ordinario. En la gente del pueblo se nota más entusiasmo que el día anterior; sin duda acordarían la idea de presenciar el simulacro de moritos y cristianos en el puerto, cosa que para estos moradores es su fiesta más típica aunque no vaya envuelta para los extraños en ningún atractivo.

Las muchachas palmesanas y sollerenses ataviadas con trajes llamativos por su elegancia, se pasean por la feria esperando la hora de las carreras de cintas y de la misa de campaña que se han de celebrar en la plaza de la Constitución.

A disputar dichas cintas se presentan algunos ciclistas, entre los cuales había además los de Sóller, varios de Palma, Binisaleu y Consey. Las carreras no despertaron interés. Hubo algún ciclista tan experto, que pesar de ser la argolla de las cintas muy estrecha, arrancó de los carretes un buen número de ellas, mereciendo aplausos de la concurrencia.

Poco después de este sportivo espectáculo en la referida plaza se fué aglomerando gente con el objeto de oír la misa de campaña. Produca efecto agradable ver á tanta concurrencia con devoción de creyente, oír misa; no escuchar el ensordecedor griterío de las vendedoras pregonando su mercancía

percibir los acordes de una banda de música que desde lo alto de un tablado ejecuta...

La gente se dedicó á pasear (este es el número más repetido de los festejos) hasta la hora de comer.

Este cronista, que ha tenido la dicha de estar hospedado en casa del concejal y galante caballero Jerónimo Estades, por este amigo se le invitó á que asistiera á la comida que algunos ediles del Ayuntamiento celebraban en Santa Catalina, del puerto...

Ya he dicho, que esta función no tiene nada de notable; pero que el pueblo la quiere, pues entiendo que sin ella, á la fiesta de Sóller le falta algo.

Fuera muy conveniente que el Ayuntamiento sillense, en cuyo seno abundan personas ilustradas, procurara, siempre en bien de la población, que los festejos llamaran mas la atención; idear algún espectáculo que fuera el cebo para que los palmesanos se trasladaran á Sóller.

Por la noche debió verificarse la procesión acostumbrada y debió ejecutarse la tercera serie de juegos pirotécnicos; uso aquel tiempo del verbo, porque así que terminó el simulacro entre los guerreros del jefe moro y el héroe de los cristianos, el Capitán Augelats, tomé mi caballo de acero para regresar á Palma.

J. VIVES.

Hoy, 13 mayo.

PALMA

El Fomento de la Pintura y Escultura de esta ciudad ha acordado celebrar un sorteo el día 2 del próximo Junio, á las trece consistente en un lote de 200 pesetas, dos de 100, tres de 50 y dos de 25.

Las obras para la exposición correspondiente á este sorteo se admitirán hasta el día 30 del mes corriente.

Un cortidor que recogió de una casa de la calle de San Miguel una hermosa piel de cordero para limpiarla no acordándose del número de dicha casa nos suplica lo hagamos público á fin de que el dueño la vaya á recoger en su domicilio, calle de Berard n.º 11.

En la Central Telefónica se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos: Margarita Carrió, sin señas.—Ramón Humedes, Caro 46 Sta. Catalina.

En la casa señalada con el núm. 1.º de la calle de Manacor del vecino caserío de la Soledad donde habitan D.ª Margarita Font y una hija suya Srta. Coloma Cardell, ayer se cometió un robo consistente en un billete de 100 pesetas, dos de 50, dos de 25, 19 pesetas en plata, 40 céntimos en calderilla, una botonadura de oro y un medallón del mismo metal.

Los autores no han sido habidos. La autoridad municipal ha empezado las averiguaciones.

Ayer, al anochecer, en la carretera de Inca, inmediaciones de los Hostalets fué atropellado un niño por un carruaje, causándole varias contusiones. Fué curado en su domicilio por el médico D. Jaime Escalas.

Han sido detenidos y encerrados en Capuchinos dos sujetos que en una casa de la calle de la Misión jugaban á los prohibidos.

Ha sido multado (en cinco pesetas) un albañil que desde un balcón ha tirado yeso á la vía pública.

Ayer fueron encontradas por las inmediaciones de Can Pastilla unas llaves Serán entregadas á su dueño en la Plaza de Cort n.º 4.

En el vapor Isleño han venido de Alicante D. Miguel Basteri y su señora esposa.

Para el consumo público de esta ciudad el vapor Isleño ha sido portador de 1.414 cabezas de ganado lanar.

Con motivo de haber Letanias menores ayer visitaron la Santa Iglesia Catedral las cruces parroquiales.

Igual han hecho hoy y lo mismo efectuarán mañana por el citado motivo.

Por referirse al espada Antonio Montes que, como saben nuestros lectores, ha de alternar con Mazzantini en la corrida que el día 2 del próximo Junio se celebrará en nuestra Plaza de Toros, transcribimos á continuación el telegrama que ayer recibió la Empresa de dicha Plaza y que gustosa nos ha facilitado.

Dice así: «La Línea 12 -48'35 -Toros buenos, caballos trece, Montes superiorísimo toreando y matando. Machaquito bien.—Sordo»

Hoy al medio día una mujer que se hallaba blanqueando en una casa de la calle de Jovellanos ha tenido la desgracia de caerse desde un taburete fracturándose la muñeca izquierda.

Ha sido curada por el médico Sr. Oliver en la casa de socorro.

Ha sido detenido en Ibiza el autor del robo de tres gemelos de oro.

En Santa Eulalia ha sido detenido otro sujeto por hurto de dos aves de corral.

En el número del domingo último de El Comercio de Ibiza se publicó el siguiente suelto:

Parece que se ha hecho alguna detención relacionada con el horroroso asesinato cometido recientemente en San Jorge en la persona del Labrador Gibert.

Lo que fuere senará.

Se está recomponiendo el camino de Ronda desde el Fielato de San Antonio á los Hostales viejos.

Igual debería hacerse con el camino contigo á la Puerta Pintada hasta la carretera de Sóller, pues se halla en estado intransitable.

Ayer á un individuo mientras estaba pintado las barreras de la Plaza de Toros le fué sustraído un reloj que tenía en el bolsillo del chaleco. Se ignora quien es el autor del robo.

Pocos días se ha cumplido la acertada medida dada por el Sr. Alcalde de que los albañiles durante el almuerzo no molestasen á los transeúntes en las aceras de la P. Mayor, pues esta mañana hemos visto numerosos grupos de ellos estacionados en aquel punto.

NOVEDADES PARA SEÑORA

En género de confianza siempre se ha distinguido la Tienda de «Las Monjas». Casa especial en artículos negros. Precios reducidísimos.

EMINENTEMENTE TONICO

Para la inapetencia, pesadez de estómago y dispepsia tomad el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, y no solo tendréis apetito, sino que haréis bien las digestiones. Pídense siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

HERPES

Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabé anti-herpético F. Serra.—Frasco 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21. Palma de Mallorca.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santos Isidro, Labrador, Torcuato é Indalecio.—(I. P.).

Letanias menores.

Cuarenta Horas

Continúan en Santa Clara. A las seis será expuesto el Santísimo Sacramento; á las diez misa mayor cantada. Por la tarde, los actos de coro, rosario, ejercicios del mes de Mayo y reserva.

Otras funciones

En el Hospital, se celebrará oficio matinal en obsequio de San Emigdio, abogado contra los terremotos.

—En la Merced, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta que se celebrará en obsequio del Santo Cristo.

Observaciones astronómicas

Día 15 de Mayo

Sale el sol á las 4'46; pónese á las 19'4. Sale la luna á las 2'40; pónese á las 16'2.

El Zaragozano anuncia para el 17 del actual: Eclipse total de sol, invisible en Palma.

El eclipse principia en la Tierra á 14 horas 35'2 tiempo medio astronómico de San Fernando, y el primer lugar que lo ve se halla en la longitud de 37° 45' al E. de San Fernando y latitud 20° 22' S.

El eclipse central principia en la Tierra á 15 horas 52 m. 9, tiempo medio astronómico de San Fernando, y el primer lugar que lo ve se halla en la longitud de 46° 19' al E. de San Fernando y latitud 27° 30' S.

El eclipse central á mediodía sucede á 17 horas 5 m. 9, tiempo medio astronómico de San Fernando, en la longitud de 105° 4' al E. de San Fernando y latitud 2° 9' S.

El eclipse central termina en la Tierra á 18 horas 45 m. 3, tiempo medio astronómico de San Fernando, y el último lugar que lo ve se halla en la longitud de 163° 40' al E. de San Fernando y latitud 12° 50' S.

El eclipse termina en la Tierra á 19 horas 42 m. 9, tiempo medio astronómico de San Fernando, y el último lugar que lo ve se halla en la longitud de 131° 21' al E. de San Fernando y latitud 5° 37' S.

Este eclipse es visible en parte de Asia y Africa, en la Australia, en gran parte del Océano Indico y en parte del Pacífico.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Día 12.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 2.

CEMENTERIO

Día 9.—Crecimiento Cabezas Pujol, 22 meses,

Calle 17 núm. 1, bronquitis crónica.—Bernardo Taronj Fuster, 2 años, Camaró 42. bronquitis.—Francisco Bosch Sanchez, 9 años, Barrera 70, tuberculosis pulmonar.—Antonio Valero Agueda, casado, 31 años, Plaza Mayor 2, angina de pecho.

Para la carrera militar

Geometría Ortega

NUOVA EDICIÓN

Se han recibido ejemplares en la Librería de J. TOUS.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Felicitación del Papa

Madrid 13 á las 23'45.

Los periódicos austriacos dicen que el archiduque heredero ha recibido una felicitación del Papa con motivo de haber aceptado el patronato del Instituto Católico de Pesterio, agradeciéndole la protección que presta á los católicos.

Huelga de empleados de consumos

Madrid 13 á las 23'35.

Comunican de Granada que se han declarado en huelga los empleados de consumos quienes piden aumento de sueldo. Todos los fielatos han sido abandonados.

Huelga de enterradores

Madrid 13 á las 23'45.

Comunican de Roma que los enterradores de Nápoles declarados en huelga intentaron impedir que penetraran en el cementerio los entierros.

En las colisiones ocurridas entre los huelguistas y la policía resultaron heridos a gunos agentes.

Las autoridades trataron de emplear á los soldados en los enterramientos; pero estos se resistieron.

Mitin gamacista

Madrid 13 á las 23'45.

Al mitin gamacista que se ha celebrado en Valladolid asistió una concurrencia extraordinaria.

Se pronunciaron discursos en elogio del Sr. Gamazo y en defensa de su política.

Después se levantó para hablar el Sr. Gamazo, el cual recibió una gran ovación.

Aquel político saludó á todas las secciones reunidas y á la demás concurrencia.

Dice que no combate á la Unión Nacional ni á los republicanos; lo que combate es un enemigo que no da la cara.

Hasta el presente fa tan telegramas del resto del discurso.

Choque de vapores.—Contra la organización militar.

Madrid 13 á las 23'45.

New York. — Dicen del Misizipi que chocaron dos vapores pereciendo 35 pasajeros.

Londres. — En la Cámara de los Comunes el diputado Berman ha presentado una enmienda contra los proyectos de organización militar, diciendo que los armamentos son injustificados, y que pueden estimular las hostilidades contra Inglaterra.

Socorro á los huelguistas.

—Discurso de Gamazo.

Madrid 14 á las 9'40.

Comunican de Oviedo que la agrupación socialista de Mieres ha enviado dos mil pesetas á los huelguistas panaderos.

Dicen de Valladolid que las personas neutrales quitan toda importancia el discurso pronunciado por el Sr. Gamazo, considerándolo como un hábil escarceo electoral.

A Carabanchel

Madrid 14 á las 9'40.

Los alumnos de Artillería han salido de las Pozas para Carabanchel; los de Infantería salieron de Jetafe y los de caballería del Escorial.

Todas las academias se encontraron á las dieciséis en el campamento.

Los Reos de Santoña

Madrid 14 á las 2.

Se ha celebrado Consejo de Ministros bajo a presidencia de la Reina Regente. El Sr. Sagasta por teléfono rectoro sus deseos de que indultare á los reos de Santoña. Así lo acordó el consejo telefo-

neándose enseguida el acuerdo á Santoña en donde los reos se hallan en capi la.

Consejo de Ministros

Madrid 13 á las 23.

Se ha celebrado Consejo, dándose cuenta de la nota oficiosa.

Se acordó que pasara á estudio de una ponencia formada por el Sr. Terverga y el duque de Veragua, una instancia que ha elevado un gran número de capitanes de marina mercante que están sometidos á una sumaria por faltas cometidas.

En vista de los telegramas y comunicaciones recibidas de las autoridades de Barcelona, se acordó levantar en aquella población la suspensión de las garantías constitucionales y el estado de guerra. Mañana se firmará el R. D.

Se ha ocupado extensamente del expediente relativo á la nacionalización de las compañías extranjeras en virtud de las instancias elevadas por dos compañías. De conformidad con lo que propone el Consejo de Estado, el consejo acuerda dar su opinión á este asunto en el sentido de los Reales Decretos dictados por el señor Sanchez Toca, dijo que dichos RR. DD. no podían tener efecto retros-

pectivo porque están en contradicción con el artículo 2.º de la Constitución, los artículos 15, 21 184 del código del comercio, con el artículo 27 del código civil y con los 17 y 18 del decreto sobre extrangería. Dice que deben reformarse los decretos en el sentido de compra ó revisión de los ferrocarriles y de las obras que interesen al Estado, consruyendo por su cuenta líneas nuevas y traduciéndolo en decretos estas resoluciones.

Se estudió, además los antecedentes de la situación de Barcelona y las medidas que deben ponerse en práctica, para satisfacer las legítimas aspiraciones de Cataluña.

Se acordó que el congreso naval se celebre en el salón de subastas del Ministerio de Obras Públicas.

Se aprobó una prórroga para la concepción de una línea telefónica entre Madrid y Bilbao.

Se ha decidido que la elección de com promisarios para la elección de senadores se verifique el 25 del corriente

Se aprobó la construcción de varias carreteras.

Se aprobó derogar los decretos sobre la canalización de las compañías extranjeras.

El Sr. Villanueva expuso la conveniencia de crear colonias agrícolas penitenciarias y la repoblación de los montes. Se acordó que esta proposición pase á la ponencia de los Sres. Villanueva, Weyler y Terverga para que formulen el oportuno proyecto.

El Sr. Weyler dió cuenta de haber ocurrido una explosión en una fábrica de Trubia.

El Sr. Urzaiz encareció nuevamente la confección de los presupuestos parciales. Se acordó presentarlos en la primera sesión hábil que celebre el Congreso.

Se dió cuenta de la solicitud del «Circulo Mercanti», restableciendo el arancel de 1882, sobre la restricción de la circu-

lación fiduciaria y las medidas que se han de poner en práctica para evitar la elevación de los cambios.

Huelguistas sevillanos

Madrid 14 á las 9'30.

Sevilla. — Los hortelanos huelguistas han recorrido las huertas amenazando con navajas y herramientas de trabajo á los patronos y obligando los obreros que trabajaban á que les siguieran.

La benemérita salió en persecución de los huelguistas, consiguiendo detener á treinta de ellos.

Cuando entraba en el barrio de la Macarena un numeroso grupo insultó y arrojó piedras á la benemérita, tratando de arrebatarles los detenidos. La guardia civil de á pié y de á caballo cargó varias veces sobre las turbas, disolviéndolos. Habo muchos contusos y varios heridos. Hay cuarenta detenidos.

Un grupo de huelguistas penetró en la huerta de un ciudadano francés para ejercer coacción; el dueño de la huerta vió la bandera francesa y se quejó al Consu y visitó al gobernador, el cual lamentó el atropello de que aquel [había sido objeto.

La agitación obrera adquiere caracteres alarmantes á consecuencia de la predicación de los anarquistas, y de las ordenes que se reciben de Barcelona, abogando por la revolución social.

Continúa la huelga de los fundidores en la cual han tomado parte dos mil obreros.

Se sabe que existe agitación entre los trabajadores del campo de distintas comarcas de la provincia.

El movimiento existe pronta solución.

La cuestión catalana

Madrid 14 á las 9'30.

El Consejo de Ministros ha estudiado el problema de Cataluña; el gobierno se propone conceder respecto á los asuntos administrativos cierta elasticidad descentralizadora, que se hará extensiva á las demás provincias.

Respecto á las huelgas el gobierno se muestra partidario de la creación de un tribunal arbitral para que dicte soluciones.

Fabra

BOLSA.—Madrid 13, 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Interior. 72'70, Amortizable 4 p... 00'00, Idem. 5 p... 93'50, Cubas 1886. 00'00, Cubas 1890. 72'20, Banco de España. 496'50, Cambio Tabacos. 398'00

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA

Secretaría

Debido procederse por esta sucursal á la presentación en las oficinas de Hacienda, de las carpetas provisionales del 5 por 100 amortizable, para su canje por los títulos definitivos, se advierte á los señores que tengan depositados estos valores ó dados en garantía de préstamos ó créditos en esta dependencia, que desde el día 18 del actual, no podrán ser devueltos los depósitos, ni las garantías de esta clase de deuda, sino después que se reciban los nuevos títulos.

Desde la citada fecha no se admitirán en depósito dichas carpetas.

Los interesados que deseen conservar las mismas carpetas en sus depósitos, lo solicitarán, antes del citado día 18. Palma 16 de Mayo de 1901. El Secretario, Enrique Garrido.

MEDIA HORA

(Y todos los días), después de la llegada del tren á Palma

Rica fresca, fresca y buena

sin que la haya picado mosca alguna.

La que nos quede sin venderse, si llega á suceder tenemos (una madre é hija con pueso fijo), que cuidarán de venderla al siguiente día á mitad de precio.

Pero lo que es en esta su casa NUEVA PAJARITA será todos los días Fresca fresca, sana, escogida y acabada de llegar.

Cualquiera que sea la cantidad de Fresca que se nos compre será siempre remitida á domicilio si el comprador así lo desea.

Colmado Pajarita

Aviso á la clase Médica y á los herniados (trencats)

Los Sres. Vidal Hermanos, especialistas Ortópedicos, constructores de toda clase de bragueros, de sistemas perfeccionadísimos para la curación de las hernias, (trencats) participan á la clase Médica y á los herniados y al público en general, que para poder atender mejor á sus clientes, cada día mayorese número, adquiridos por las muchas curas obtenidas con su braguero especial y tratamiento, han fiado accidentalmente, y solo por unos meses, su domicilio y despacho en esta Capital, Plaza de Santa Eulalia, núm. 9, piso 1.º esquina calle de Morey, el que ponen á su disposición.

**No más pelo blanco**  
**TINTURA DEL DOCTOR JIMENO**  
 para tñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PRESENTES.** Venta en droguerías y perfumarias.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

**Vapores Transatlánticos**  
 DE  
**A. FOLCH Y CAÑA (S. en C.)**

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé Saldrá de Barcelona el día 10 de Mayo el acreditado vapor de primera clase

**ARGENTINO**

Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos Saldrá también de Barcelona el 15 de los corrientes el no menos acreditado vapor

**MIGUEL GALLART**

Admitiendo ambos pasajeros y carga para los puntos expresados. Se despacha en Palma en las oficinas de la «Isla Marítima».

Nota: la carga para Canarias ó Isla de Cuba se admitirá en los almacenes de la «Isla Marítima» (sobre-muelle) hasta el día 12 entregándose los conocimientos como si se embarcara directo.

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**  
**ENOLTURO**  
 Regenerativo y depurativo de la sangre  
**del doctor Padró**  
 Remedio sigurísimo para la curación de los eczemas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los séides, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza.  
**Cincuenta años de éxito**  
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

**HERNIAS**  
 (Quebraduras-Relajaciones)  
 Admiración de los sabios y de los técnicos  
 Los innumerables curados los médicos, las Reales Academias de Medicina y Cirugía y después de estas memorias, detenidas estudios, comprobaciones y luminosos informes, la más alta Corporación oficial del Reino, hacen constar, que hoy las **HERNIAS** se **CURAN**, y que las **relajaciones**, los **vientres voluminosos** y los **descensos del vientre** y de la **matriz** se curigen fácilmente sin operación, sin régimen ni molestia alguna **CON LAS PRIVILEGIADAS ESPECIALIDADES RAMON**. Afirmar que nada iguala al mérito de las extraordinarias curaciones del autor de la ortopedia especial, cuyos éxitos en las curaciones han sembrado al mundo científico. Dice la Real Academia de Medicina: «**CUYO SEÑOR PROCEDE EN JUSTICIA FELICITAR POR ESTAR COMO POR OTRAS MANIFESTACIONES DE LA ESPECIE HUMANITARIA QUE SE DEDICA.**» Celebrar pueden su buena penetración los favorecedores de esta casa que comprendiendo que **quien vale de verdad muy lejos de aliar a los intocados presenta casos prácticos de gran importancia al criol de la ciencia, en vez de dar crédito á falaces promesas, que en la mayoría de los casos son causa de fatales consecuencias, han acudido á la fuente; quienes de en verso libres de entumecimientos y peligros al despacho del especialista **F. RAMON** se dirigen, ya personalmente ó en demanda del fidejante que da y envía gratis.  
**CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA****

**HERPES**  
**ROVER**  
 CURANSE CON EL LINIMENTO BECANTE ANTIHERPETICO  
 Previado, en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.  
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antiguo que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.  
 Depósito general:  
 Farmacia de las Copifias—Plaza de Antonio Maura.—Palma.

**CATARROS**, Bronquitis crónicas y Tosas pertinaces  
 Se curan con el licor breu **ROVER**, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
**4 REALES FRASCO**  
 Depósito general: Farmacia de las Copifias—Plaza de Antonio Maura.

**LA CATALANA**  
 Compañía de seguros á prima fija contra incendios, el rayo, las explosiones del gas y de las máquinas á vapor  
 Autorizada por real Decreto de 25 Agosto 1865.  
 Domicilio social: Dormitorio de San Francisco 5, principal.—Barcelona.  
 Único subdirector en la provincia de las Baleares, con título y poderes Notariales durante 20 años D. José Arbós y Mestre.  
 Oficinas de la Subdirección: Calle de Serfá, número 21, pral.—Palma.  
 Se necesitan agentes y se darán buenas comisiones.

**Milagrosos Confitos**  
**O INYECCION ANTIVEREOS COSTANZI**  
**Y ROOB ANTISIFILITICO**  
 MILES y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia se han convertido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estreches), flujo blanco de las mujeres, arañillas, catarros de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escrófulas uretrales, purgación reciente ó crónicas, gota reumática y demás infecciones genito-uritarias, no hay medicamento más Milagroso que los Confitos ó inyección Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi pues no sólo cura radicalmente la sifilis, sino que estraba los males efectos que produce en estas sustancias. El inventor A. Salvini Costanzi, calle D. Utiación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mantiene el trato especial con él, desde que á los individuos el pago una vez curados. Precio de la inyección, pesetas 4. Confitos antiverenos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico, pesetas 4. Para provincias pedir pesetas 100. Diecho medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.—Depósito en Palma: Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra. Jaime II, 21.

**LA BLENNORRAGIA (PURGACIONES)**  
 Gonorrea y demás flujes géaito urinaris se combaten con buenos resultados, tomando los «boles», que al efecto se despachan en la **Farmacia de la Lonjeta-19-Palma.**  
**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**  
 Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que es debe usar la **Medicación sulfurosa**, supliendo con ventaja el uso de todas clases de aguas y de baños sulfurosos.  
 Con de seguro resultado:  
 En los «cherpas», así externos como internos; en las alíagas, granos, dicaras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrófulas» y «caneales»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las **Gotas Madres Sulfurosas** obran con gran ventaja, esmoldidad, rapidez y economía.  
 Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Casaca, número 2.

**NO MAS VELLO.**  
 18 años de éxito son la mejor garantía de que los **Pólvos cosméticos de Franch** quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—150 pesetas bote.  
 Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
 Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al **CENTRO DE ANUNCIOS**  
**EN LA PAGINA**  
 Un anuncio de toda la página . . . . . Ptas. 200'00  
 Un id. de media página . . . . . 100'00  
 Un id. de tres columnas . . . . . 50'00  
 Un id. de dos columnas . . . . . 20'00  
 Un id. de una columna . . . . . 15'00  
**EN 2.ª PAGINA**  
 Un anuncio de toda la página . . . . . Ptas. 150'00  
 Un id. de media página . . . . . 60'00  
 Un id. de tres columnas . . . . . 35'00  
 Un id. de dos columnas . . . . . 15'00  
 Un id. de una columna . . . . . 10'00  
**EN 4.ª PAGINA**  
 Un anuncio de toda la página . . . . . Ptas. 75'00  
 Un id. de media página . . . . . 50'00  
 Un id. de tres columnas . . . . . 25'00  
 Un id. de dos columnas . . . . . 10'00  
 Un id. de una columna . . . . . 5'00  
 Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
 de las enfermedades bellifosas es el **Purgante de ANDRÉS Y FABIA**  
 Farmacéutico premiado de VALENCIA  
 Corrige inmediatamente:  
 Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstrio, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.  
 Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.  
 Se vende en Palma, farmacia de D. JUAN VALENZUELA, plaza de la Casaca, 2 y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

**IMPOTENCIA, Debilidad genital**  
 Espermatorrea y Esterilidad  
 CURACION rápida con la remembrada **POMADA FORTIFICANTE** de Rodríguez de los Ríos. Es tefensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinitos testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza.  
 Depósito en Palma. Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

**TRANSPORTES GENERALES**  
 DE **LORENZO OLIART IRLA**  
 Servicio fijo y semanal para Málaga, Mérida, Alicante, Valencia y Barcelona y vice-versa por los acreditados vapores de **La Unión Comercial MALLORCA** y PALMA.  
 Despacho todos los Sábados; salidas los Domingos.  
 Plaza de Santa Eulalia, 14.—Palma  
**Despachos de aduanas**

**LEED LEED Y LEED**  
**A LOS INDUSTRIALES Y COMERCIANTES**  
 El barómetro de la civilización de los pueblos es el anuncio. Los pueblos más atrasados son los que no anuncian. Mirad las casas que anuncian se han hecho ricas y populares. El calor dilata los cuerpos pues el anuncio dilata la clientela.  
**DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR**  
**Centro de Anuncios Juan Gonzalez P. de Sta. Eulalia-10-Palma.**  
**Imprenta de José Tous. - San Bartolomé 32. - Palma.**

**Seguros sobre la vida**  
 En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera esta Compañía.  
**GABANTIAS**  
 Capital social efectivo 12000000  
 Primas y reservas. 44928645  
 Total. . . . . 56928645  
**33 años**  
 Este gran compañía se especializa en seguros contra los riesgos de incendio.  
 El gran desarrollo de sus operaciones ha permitido la compra que se hizo en el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.050.088'44.  
**Seguros contra incendio**  
**LA UNION Y EL FENIX (SPANOL)**  
 (COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS)  
**DOMICILIO SOCIAL—MADRID**  
 Calle de Olsaga, número 1. (PASEO DE RECOLETOS)  
 SUBDIRECCION—APUNTADORERE, NUM. 8—ENTRE.

EN ESTA PLANTILLA, en la planta, tomando el careterero de Puigpuñent, hay una casa para el alquiler, con piso, bños y corral, paredes altas, denominada «San Mateo T. baquer». Para informes dirigirse á la casa baja de antes de llegar á la torre del molino de viento a la derecha.